

# EL OBRERO

## BALEAR

Organo de la Federación socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI.—Núm. 1741 Palma de Mallorca, 10 de Mayo de 1935 PRECIO: 15 céntimos

### La solución de la crisis

Por Alejandro Jaume

La solución de la crisis, promovida a raíz del indulto de González Peña, ha sido larga y laboriosa. Durante un mes entero toda España ha podido contemplar, con náuseas, como los personajes de la actual situación, prescindiendo, en absoluto, del país y del Parlamento, han forcejeado a brazo partido el reparto de las vestiduras de la República. No se ha entablado la menor lucha doctrinal, programática. Ideales más altos han preocupado a los finetes de la Apocalipsis: el reparto de prebendas. La política, en estos tiempos de D. Ale y de D. Gil, se ha reducido a simples operaciones aritméticas; a sumas y divisiones.

Esa pintoresca crisis nos ha permitido contemplar escenas tan graciosas como la de sostener el caudillo que su dignidad le obligaba a planear la crisis en el Parlamento sin perjuicio de planearla, pocos días después, extraparlamentariamente. O como aquella otra de poner un veto al Sr. Gil para el desempeño de determinada cartera y aparecer en este Gobierno regentandola. Hay para volverse locos. No hablemos de las reuniones de los cuatro; de las conferencias de los cuatro; de las declaraciones de los cuatro; de las conversaciones telefónicas de los cuatro. Las reuniones de los cuatro y la elección de las Misas ha sido el tema que ha privado en esta temporada primavera.

La solución de la crisis representa, seamos sinceros, un triunfo personal del jefe vaticanista. D. Gil ha triunfado sobre el señor Lerroux, sobre «El Debate», y sobre su angel tutelar Sr. Herrera. Tiene motivos sobrados para sentirse satisfecho. Nosotros también, porque su seguro fracaso contribuirá, enormemente, a acrecentar nuestras fuerzas. En otra ocasión dijimos, con escándalo de sacristanes pedantuelos, que el Sr. Gil era un hombre mediocre. Ahora que participa directamente en el Poder, su actuación gubernamental confirmará nuestros vaticinios. Habiéis leído su conferencia del «Círculo Mercantil»? Jamás habíamos visto tanta vaciedad ni tanta indignidad mental. Y D. Gil es, no obstante, la persona más destacada del actual Gobierno. Los demás, Salmon, Casanueva, Marraco, Aizpun, son hombres grises plúmbeos, sin la menor visión de los graves problemas planteados.

D. Gil ha cometido un grave error político; no provocar la disolución de éstas Cortes. La situación actual era de privilegio para él. Su enemigo el Socialismo, lleva aún fresca la herida de Asturias; los dirigentes socialistas, encarcelados o expatriados, viven desconectados de las masas obreras; «El Socialista» continúa suspendido y las cajas de los Sindicatos atendiendo a las familias de los presos o de los caídos en la lucha. No es exagerado optimismo suponer que de aquí a Diciembre, el panorama habrá variado; que los dirigentes habrán sido libertados; que «El Socialista» habrá reaparecido; que la fuerza económica de los Sindicatos se habrá repuesto y que media España estará en pie ante los desaciertos gubernamentales. No creemos que D. Gil no haya vislumbrado ese panorama. Lo que ha ocurrido es que los apetitos de su clientela le ha arrastrado a una situación que él no apetecía.

El republicanismo histórico se ha jugado, en esta crisis, definitivamente su porvenir. Le ha cabido, con la entrada de D. Gil, el repugnante papel de Iscariote de la República.

Congratulémonos de esa solución. Ha salido a pedir de boca. La continuación de radicales y cedistas en el Gobierno hará más por nuestra causa que una propaganda activa. Persistirán las grandes inmorales administrativas, las represiones, el encadenamiento del pensamiento, la suspensión de garantías, el asalto a los presupuestos generales, provinciales y municipales. Qué más podemos desear para precipitar los acontecimientos y el triunfo de nuestra causa?

Seámos cautos y vivamos alerta. Sentémonos en el dintel de nuestras tiendas y esperemos, confiados y tranquilos, como los árabes, el destile del cadáver de nuestro enemigo.

### Sociedad de oficios varios

Esta entidad convoca a todos los afiliados a la Junta general, que debe tener lugar, el próximo domingo, 12 de los corrientes, a las cinco y media de la tarde, en su local social, Casa del Pueblo, para tratar asuntos de gran interés para el desenvolvimiento de la propia entidad.

### Actos de propaganda

Dos mítines izquierdistas en el Molinar

En ese populoso suburbio se han celebrado dos importantes actos de propaganda.

El primero, organizado por el respectivo Grupo Socialista, Célula Comunista y C. de Izquierda Republicana, tuvo lugar el 29 de Abril, en el Salón de San Nadal.

En él tomaron parte, en representación de dichas entidades: S. Ferreljans, V. Arroyo y el ciudadano Crespi, respectivamente.

El segundo tuvo efecto el 2 de los corrientes en el Salón Teatro d'es Roset, pronunciando discursos M. Labrés, I. Ferreljans y el ciudadano Perpinay, del P. Comunista, P. Socialista e I. Republicana, respectivamente.

En ambos actos, que estuvieron concurridísimos, abundando el sexo femenino, reinó el mayor entusiasmo que se exteriorizó en los aplausos con que se acogieron todos los discursos.

Al retirarse los asistentes socialistas, lo hicieron con su bandera roja, acompañados de los comunistas, entonando la Internacional, secundados por los alumnos del Centro de enseñanza del Molinar.

En suma: una jornada revolucionaria y de unificación.

### Conferencias

Continuando el curso de conferencias organizado por la J. Socialista Palmesana, el próximo domingo, 12 del actual, a las cuatro de la tarde explicará una nuestro querido compañero J. Monserrat Parets.

Este ciclo lo inició nuestro camarada I. Ferreljans y le siguió en tal cometido nuestro estimado camarada A. Crespi, cuya disertaciones no pudimos reseñar por falta de espacio.

Se está viendo la causa contra los componentes del Tribunal que condenó a muerte a los capitanes Fermín Galán y García Hernández.

Nuestra impresión es: Que si no se les vuelve a fusilar, es porque es imposible hacerlo dos veces. Tal se nos antoja de monárquico el ambiente en que se ve la causa.

### Los grupos Sindicales Socialistas

Con muy buen acierto, el Comité de la A. Socialista de Palma, en la Junta General últimamente celebrada, puso sobre el tapete un asunto tan interesante como la actuación de los Grupos Sindicales Socialistas.

Los Sindicatos requieren, para su propia eficacia: orientaciones claras y concretas; asistencia de dirigentes dotados de experiencia societaria, de espíritu de sacrificio y de solvencia moral.

Por otra parte, una organización como el Partido Socialista Obrero Español, está destinada a la esterilidad, si no cuenta, como savia vital, con la adhesión de los trabajadores organizados en sociedades de resistencia.

Si por un lado el Partido Socialista con su programa político allana el camino de las victorias sindicales, por otro, los sindicatos han de ser las canteras de donde sacar los sillares para cimentar y edificar la sociedad en la que han de ver colmados, los trabajadores organizados, sus máximas aspiraciones.

De todo lo que llevamos dicho se deduce que ha de haber una reciprocidad de asistencias entre las organizaciones sindicales que se mueven dentro del marco de la lucha de clases, y las entidades políticas cuya suprema finalidad es, desde otro aspecto de la lucha contra las injusticias, completar la obra emancipadora de los obreros sindicados; hemos querido decir: entre la U. G. T. y el P. S. O. E.

Los trabajadores en general han de tener en cuenta que la dirección de los sindicatos impone una serie de sacrificios y sinsabores que sólo los hombres imbuidos de una especie de sacerdocio, en el más elevado sentido de ese vocablo, pueden llevar a cabo de una manera perseverante y sin desfallecimientos, timorales ni claudicaciones; condiciones morales estas que muy raramente se dan en hombres no inflamados e iluminados por la llama del ideal socialista cuyo partido es, al par que su cátedra, el juez severo al que hay que rendir cuenta de lo que se ha hecho, como se ha hecho; de lo que se ha dejado de hacer y del por qué de no haberlo hecho.

Por eso los socialistas deben tener, y tienen, un gran sentido de responsabilidad que es la más segura garantía de su acierto al frente de los sindicatos.

Nuestra ya larga vida sindical nos ha proporcionado la experiencia de no pocos desafueros en la administración y dirección de los sindicatos, cometidos por individuos que, por no pertenecer al Partido Socialista y, por tanto, estar libres de toda fiscalización y control extraños al propio Sindicato, sucumbieron a la más leve tentación. Claro que con esto no queremos decir que todos los dirigentes no adscritos a nuestro Partido sean candidatos a inconstantes, inmorales o claudicantes, pero sí que aquellos que están bajo la disciplina de éste tienen un sentido de la moral y de la responsabilidad que, generalmente, les sustrae a toda mala acción y les conduce por el camino de la rectitud y del acierto.

Por eso las entidades de resistencia deben ver en los Grupos Sindicales Socialistas el guta de la emancipación de sus asociados, partiendo, como es natural del supuesto de que los componentes de esos Grupos hagan honor al Partido Socialista, llevando hasta el límite el cumplimiento de sus obligaciones, de las cuales nos ocuparemos en el próximo número.

### Reforma Agraria

El Gobierno Mejicano, consecuente con sus promesas, acaba de repartir 553.000 hectáreas de tierra entre 37.000 cabezas de familia, manteniendo a raya a la insolente clericalía.

Desde que los populistas agrarios tienen influencia en el Gobierno de la República Española, ha quedado neutralizada en España la política agraria iniciada por las Constituyentes.

¡Claro! Agrarismo es sinónimo de feudalismo rural y de clericalismo cerril.

Allí se es fiel a la Constitución; aquí se le escarnece impudicamente.

Allí se hizo una revolución; aquí está por hacer.

Lea todas las semanas EL OBRERO BALEAR

## La crisis de la Comedia o la Comedia de la crisis

### Opinión de la minoría socialista

D. Alejandro Lerroux, acostumbrado a desenvolverse «entre caballeros», es la caballerosidad personificada. Palabra que dá—y da muchas—, palabra que cumple..... notar su incumplimiento.

Al solucionar la crisis de marzo, replicó a las mellifluas y sinuosas insinuaciones de «El Debate» con estas o parecidas palabras: «Me presentaré a las Cortes al frente del actual equipo gobernante».

Efectivamente, un día antes del en que había de presentar al parlamento al Gobierno constituido cuando la crisis de marzo, ya había sido sustituido arregladamente a las inadecuadas pretensiones de la Ceda y de su mentor en la Prensa «El Debate». Esto, por más paradójico que parezca es la comedia de estar «entre caballeros»..... de comedia.

Por que ya va picando en historia eso de resolver las crisis a contra pelo de como lo aconsejan los hombres que encarnan las esencias del régimen. Véase a continuación como ha dado el suyo la minoría socialista:

*«La minoría socialista, al reaparecer ante su excelencia en vía de consulta con motivo de la nueva crisis podría limitarse a reproducir la nota que hubo de entregar el 30 de marzo. La timidez de los pasos dados por el Gobierno hacia un régimen de legalidad y respeto, han sido tan leves que casi son imperceptibles; el secuestro de todas las libertades no sólo continúa, sino que hemos presenciado en este mes pasado un nuevo avatar del régimen de camarilla debido al propósito de invalidar acciones constitucionales decisorias de supremas magistraturas.»*

*A la vista de esta situación de hecho, y teniendo en cuenta las reiteradas muestras de esterilidad ofrecidas al país por el actual Parlamento, la minoría socialista considera que no puede dar solución a los problemas más elementales y urgentes planteados sino un Gobierno auténticamente republicano a cuyo nacimiento siga la disolución de Cortes, convoque al Cuerpo electoral e insjire sus actos en estas normas:*

a) *Restablecimiento inmediato de la plenitud de derechos y garantías constitucionales; libertad de los millares de presos arbitraria e injustamente detenidos; reintegración a los Municipios de los órganos legítimos de gestión y cumplimiento de la legislación social.*

b) *Ordenación de medidas que permitan enjuiciar con peyoratoriedad a aquellos representantes de la autoridad que hayan cometido delitos con motivo de la represión del movimiento de octubre; y*

c) *Adopción urgente de las soluciones más meditadas y aptas para enriquecer la economía nacional, movilizarla rápidamente y absorber la mayor cantidad posible de la mano de obra hoy en paro.*

*El retorno al Gobierno de elementos que salieron de él en la pasada crisis por defender la aplicación de la pena de muerte lo juzgamos tan incongruente con las ansias nacionales de esta hora que no consideramos necesario analizar la hipótesis: equivaldría al triunfo de todo lo fracasado. La minoría socialista, señor presidente, pide con apremio que desaparezca la actual situación de dictadura y se rehaga el régimen legal.»*

\* \* \*

Esa opinión de la minoría socialista, que, aparte de su ponderación y ecuanimidad, es la opinión del verdadero pueblo español y que, más o menos, es la que han expuesto distintos hombres públicos en representación de otros tantos sectores de la Cámara, ha sido, a priori, desoída.

Al incendio del 6 de octubre se ha arrojado este otro combustible: la solución dada a la última crisis.

Los ministerios de la Guerra, Comunicaciones y Trabajo, en manos monárquicas de la Ceda (que coyuntura más tentadora para los actores del 10 de agosto) ¡Que magnífica oportunidad para dar el último toque a la obra anuladora de la justicia social iniciada por un ministro socialista!

¡Oh! el republicanismo de los republicanos históricos y la caballerosidad de los «caballeros»!

## Los miserables

Es realmente triste y penosa la vida de muchos seres—las nueve decimas de la Humanidad—víctimas de la adversidad y que ignoradamente pasan por entre el bullicio de esta vida sin otro consuelo que presenciar el lujo y placer ajenos. Triste porque, perseguidos, acaso por querer defender su honor; o por obedecer a su conciencia. Y claro, sin recursos, se ven a veces impotentes para librarse de las redes que el tirano les tiende.

Las pruebas, como el amor, subliman los espíritus, y de ahí tantos caracteres templados en el yunque de la experiencia y tantas desgracias en ambos sexos que sucumben bajo el peso de sus tragedias y de sus penurias.

Unos se rinden, al fin, ante la fuerza de la injusticia; y otros, ante la muerte. Así muchos héroes pagan el tributo a esta vida que esconde tantos dramáticos e inexplicables secretos, que, si la experiencia no nos los hubiere enseñado, no los creeríamos: por eso es tan difícil comprenderlos; es preciso vivirlos.

Si consideramos al huérfano que no halla el corazón que le comprenda, a la viuda que llora ese corazón y al menesteroso que lucha infatigable e inútilmente en el laberinto de la vida para llevar un pedazo de pan a su hogar donde, quizá, se desarrollan los más sublimes sacrificios que ni ellos aciertan a explicar y si solo a mirarse con los ojos encorcinados de lágrimas; y cuando tratan de mirar afuera para encontrar un poco de calor, ven que por todas partes esta vida les sonríe trágicamente. Entonces se comprende el por qué la inteligencia de los que están en el poder, a donde recurren estos pobres seres, se anula al no resolver tan complejos problemas nacidos en la arbitrariedad. Lo extraño es que cuando estas necesidades llegan ante hombres que pretenden obrar con justicia y poseer sentimientos humanos, lejos de mitigarlas, las complican. Esta fué la plaga que más azotó a los pobres en todas las épocas. Así lo entendió Cervantes dedicando su ingenio y talento a la causa de los humildes sumergidos en la angustia. ¿De qué han servido sus enseñanzas y la espada de su caballero andante en la noble empresa de defender al oprimido; si, a su espalda, el tirano cogía otra vez el látigo? Acaso también se burlaron de él, puesto que pereció en un deplorable abandono. ¡Parece incomprensible la trágica suerte que han vivido los grandes hombres, los amantes de esta Humanidad, que no los ha comprendido!

Hay se condena este defecto; sin embargo por ahí se ven los efectos de perseguir y atropellar todo cuanto significa derecho, conciencia, sentimiento y libertad; por entre las multitudes siguen vagando esos humanos menospreciados en espera,

## Decadencia de la Prensa

Cosa de millonarios esta de editar rotativos; en general resulta, desde el punto de vista económico, un deplorable negocio. De ahí que la propiedad de los grandes periódicos esté vinculada entre nosotros en general, a millonarios auténticos que, dueños de empresas que suelen tener por cliente o por árbitro al Estado, necesitan un instrumento de opinión susceptible de ser cotizado en los momentos decisivos, o simplemente en todo momento.

Este problema resulta excesivamente interesante para que lo recojamos en una simple nota. A lo que principalmente queremos referirnos es a que, en virtud de haber resuelto las dificultades económicas de varios grandes diarios aportaciones del mismo origen, aparecen hoy éstos con una uniformidad de matiz que les hace de una insoportable monotonía. Desde todos los terrenos en que teóricamente dicen situarse, apuntan a un solo blanco, lo que denuncia la reducción del grupo financiero que los controla, aunque dé clara idea de su potencia.

Este punto de convergencia de todos los disparos es el marxismo. Por donde, aunque tarde, se va a llegar en España a un resultado interesante: al de que nos enteremos todos en qué consiste esa cosa nefanda que se denomina, con gran irritación de los sabios de secano que por acá nos gastamos, el socialismo científico.

Pero esta desesperante repetición de vaciedades en todos los periódicos sobre un tema único, acentúa la crisis y la evi-

quizá, de servir, como en otros tiempos, de alimento a fieras famélicas. Por el horizonte parece dibujarse el fantasma de la muerte: la guerra, dispuesto a sembrar el pavor y hacer correr otra vez ríos de sangre humana; y el odio que sigue carcomiendo el corazón y la cabeza ahuyentando las finalidades de la Humanidad y cuantas derivaciones de la misma emanan, como son: el respeto y amor al prójimo.

El genio poderoso de Víctor Hugo, dijo: «Cada cabeza que cae debajo de la guillotina, co-razón atravesado por la espada, son un golpe más en el yunque del progreso, porque el árbol de este mismo progreso se regó siempre con sangre y porque es ley que la Humanidad para dar un paso al frente, primero dá tres atrás». Estas afirmaciones del gran sabio son reales y de actualidad. El comprendía bien lo que los hombres son al enseñarnos como uno, a pesar de hallarse en desgracia, puede llegar a ser valiente y sublime en servicio de los infortunados.

No desinayemos, pues; llevátemos nuestro ánimo, que llevamos la victoria incrustada en nuestras propias desventuras, hijas de la injusticia social.

Alvaro Figueirido

dente decadencia de la gran Prensa. Y, así en las administraciones, se observa que las cifras de tirada van bajando; que el público, avisado de los móviles de ciertas campañas, se desinteresa de los periódicos que aparta con un gesto de disgusto.

Con alguna leve excepción, y descartados los periódicos de partido, es lo cierto que se ha llegado en España a una situación muy parecida a la que a la prensa de los países fascistas han creado los distintos gobiernos dictatoriales. Esta unanimidad de bloque, este antimarxismo compacto que se advierte en la prensa capitalista, es un síntoma claro de la orientación que toman los hombres de dinero que financian los periódicos. Si vuelve a gobernar Gil Robles, o el sector que sea, a título de restablecer la autoridad del Estado, de instaurar de hecho, el fascismo, en este dominio de los periódicos, se lo encontrará todo hecho. Nunca, nunca, ha sido más descarada la intervención de los financieros en estas empresas publicitarias desde las que se moldea eso que se llama la conciencia nacional. En ningún momento de la vida española se ha observado con mayor claridad que, el mito democrático, es eso, un mito, cuando confiere la posibilidad de troquelar las ideas de las multitudes exclusivamente a los que son muchas veces millonarios.

La pretensión del anterior Gobierno dimisionario de instaurar la llamada ley de Publicidad, iba encaminada a hacer imposible la publicación de los órganos y revistas proletarios, porque su misión de crítica y ataque a cuanto significase perjuicios para las masas trabajadoras llegaba a resultar insoportable y hasta peligroso para los inconfesables intereses y escandalosos privilegios.

Desde luego, el objetivo principal de dicha ley era la fascitización de la prensa; ésta, sin embargo, se mantuvo en una actitud pasiva. Y no podía ser de otro modo, pues incluso los periódicos de izquierda, por muy heraldos y liberales que se titulaban, defendían los intereses de la burguesía, ya que dependen, de una manera directa o indirecta, de esos intereses.

No se olvide que la promulgación de esa ley fascista ha quedado aplazada para mejor ocasión, si ésta se presenta, claro está. Ya el hecho de que la prensa obrera siga suspendida hace más de seis meses, es bien significativo.

En este sentido, lo que vemos constituye un progreso y una lección. Por ello, la decadencia de la prensa burguesa coincide con la elevación del sentimiento de clase de los trabajadores, con el robustecimiento de su voluntad revolucionaria y con el firme propósito de no comprar esa envilecida prensa, que está al servicio de poderosas empresas y del capital financiero.

Un socialista

### IOBREROSI

— NAVARRETE (Relojero) —

Ofrece al público } Cristales a 0'75 céntimos.  
Cristales de forma a 1 peseta.

Composturas de todas clases a precios económicos.

Calle Siete Esquinas, 22 (Relojería)

PALMA

DE ALARÓ

Las derechas contra la República

Signen las derechas en la incapacidad de resolver los problemas planteados. Ni siquiera absorben su preocupación. Únicamente les seduce el proceso del régimen, o sea, el hundimiento de la República. Les molesta extraordinariamente el ocuparse de los parados, que aumentan en ésta incesantemente. El disfraz de republicanos, no se ciñe a su cintura, presentándose en público de una manera ridícula y grotesca.

Pruebas de su incapacidad: el domingo día 24 de marzo—según nos hemos enterados—el Sr. Alcalde, cuando tuvo reunidos a los parados, antes de proceder al repartimiento, les dijo: «Estoy cansado de hablaros. Si no os satisface el jornal que percibís, desearía me lo manifestárais. Yo hago lo que puedo para remediar vuestra situación y estaría contento de que encontráseis trabajo para no tener que molestarme». (Y otras cosas por el estilo.)

No somos despectivos, comprendemos el esfuerzo del señor Homar al tener que molestarse para buscar trabajo a los parados y el que habrá de realizar dentro de poco tiempo—si no se remedia la situación—cuando los demás parados acudan al Ayuntamiento a demandarlo, que, si acuden todos, sobrepasan la cifra aterradora de 250.

Lo que no comprendemos, es como puede extrañarse de que los obreros no estén satisfechos del jornal que perciben.

¿Cómo quiere el Sr. Homar que les satisfaga, si tres pesetas no bastan de ninguna manera, por muchos equilibrios que hagan, para pagar sólo el pan? ¿Está en su conciencia, señor Alcalde, que puedan hacer frente a sus más perentorias necesidades con este salario, los que, víctimas de la injusticia social, están sufriendo las atrocidades y contradicciones del régimen burgués? ¿Vivirá V. y su familia con tres pesetas diarias? ¿No se extraña, pues, saque cuentas y verá que a los obreros, al quejarse, les sobra razón!

Y si buscan trabajo ¿cómo quiere que encuentren en unas circunstancias como las actuales? ¿Se lo daría V. sabiendo que la autoridad proporciona obreros tan económicos y que, de no aceptarlos, tendría que dar 5 pesetas, a lo menos? Las paredes y bancos que hacen construir por parados en lasucas Son Forteza, Ses Arriques, Son Antem, Can Cabrit, etc., ¿no le parece que habrían de pagar los jornales a razón de 4'50 o más, si los mandaban construir a los patronos bancaeros? ¿Sabe V. porqué estuvieron en Can Cabrit unas cuantas semanas sin empezar el trabajo? Porque esperaban poder tomar los obreros de entre los parados. ¿Es eso dar trabajo por limosna, como pretendéis

demonstrar? No; eso es, en español: explotar, robar incúa y vergonzosamente a los obreros desgraciados.

Pero ¿y las promesas, Sr. Alcalde, ya no se acuerda de ellas? ¿No hablais de remediar el paro? ¿Dónde está el «pan y trabajo» prometido? ¿Qué poca seriedad! ¿Qué ruidoso fracaso!

Ahora reconoce V. lo difícil y el alcance de dicho problema. ¿Porqué no se dió cuenta de ello cuando formaba parte del bloque obrerista en el Ayuntamiento anterior, en el que pretendiais hacer fracasar el Alcalde de entonces, con la cuestión de los parados? ¿Ha podido convencerse V. de que no es lo mismo recetar que tomar la medicina? Debe recordarles su conciencia, Sr. Homar, por sus desaciertos de entonces, ahora que V. se ve entre espada y pared imposibilitado para atender la situación creada.

Está apurado; lo creo, pero no debe apurarse al tener que molestarse baseando ocupación a los sin-trabajo, porque esta es su obligación. El Ayuntamiento es como un padre en relación a sus hijos. Y, como el padre por ley natural debe alimentar a sus hijos, V. representante de la corporación y la corporación misma, por la misma ley y la de la Constitución vigente, tenéis el deber de dar pan o trabajo a todos los que lo demandan y no lo tengan, sean cuales fueren, y no a tres pesetas el jornal.

La República del 14 de abril—que decís defender, a la cual detestáis—se propusió cumplir este deber. El Ayuntamiento Socialista, haciendo honor a los principios democráticos y justicieros de la República, quiso cumplirlo. Mas, porque para resolverlo en su totalidad, tenía que perjudicar en algo los intereses de vuestros representantes, vosotros os oponíais rotundamente a ello, con abandono absoluto de los sentimientos humanitarios de que blasonáis. Ahora V., Sr. Homar, no puede resolverlo porque no tiene solución sin tocar dichos intereses y se encuentra en un callejón sin salida, porque sus amigos no le aportan ninguna ayuda. Anteponen sus intereses particulares a los generales.

«¡Votad a las derechas, tendreis pan y trabajo!» Ya lo estáis viendo, trabajadores, «una cosa es predicar y la otra es dar trigo». Las promesas de las derechas demagógicas se han convertido en utopías.

Se han cumplido vuestros vaticinios. Presumíamos—no sin razón—vuestra incapacidad y ha quedado una vez más demostrada. Al volver unas elecciones, el pueblo, satisfecho de vosotros, acudirá a votar las derechas que cumplen lo prometido. ¿No le parece Sr. Homar? Verdaderamente se lo merecen, se lo tienen ganado.

Jota y Erre

Nada de disputas

Hemos recibido del compañero Montero, de la Juventud Comunista, una réplica a un trabajo publicado en «Cultura Obrera» por F. Pons.

Considerando que los actuales momentos reclaman de los obreros coincidencias, y acciones mutuas frente al enemigo común, y no disputas, hemos optado por dejar sin publicar dicha réplica.

La Redacción

Acuerdos - convocatorias

GRUPO SINDICAL SOCIALISTA DEL RAMO DE LA CONSTRUCCIÓN

Este Grupo convoca a todos los compañeros Albañiles, Braceros y Marmolistas pertenecientes al mismo, a una reunión que tendrá lugar el próximo lunes día 13 del corriente a las 6 y media de la tarde, para tratar varios asuntos de gran importancia.

Nota: Se pasará lista a todos los compañeros.

Palma 6 de Mayo de 1935.— El Secretario, José Liabrés.

SOCIEDAD «EL TRABAJO», «SINDICATO UNICO DE LA CONSTRUCCIÓN» Y EL «SINDICATO UNICO DE LA EDIFICACIÓN».

Estas tres entidades de la Construcción, convocan al gremio de albañiles y braceros a la Junta General Extraordinaria que tendrá lugar el día 14 del corriente a las 6'30 tarde, en el Salón Teatro de la Casa del Pueblo, para tratar los siguientes puntos:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Tratar sobre el incumplimiento de las bases de trabajo.
- 3.º Que solución debemos dar a los parados.

[Compañeros, asistid a dicha Asamblea]

¡¡Unámonos!!

La razón de ser de la unión de las clases trabajadoras es tan remota como su propia esclavitud y tanto más necesaria esa unión, cuanto más decadente es la fuerza que las esclaviza.

Porque la opresión, en sus diversas formas, correspondientes a distintas épocas, gana en rigidez lo que los opresores pierden en la confianza de su propio poder; en lo que los oprimidos adelantan en la formación de la conciencia de su propia personalidad y dignidad civil; y en la medida que avanza, en el proceso de su descomposición, el régimen de donde emanan las fuerzas opresoras.

De ahí el fracaso de la Democracia burguesa, cristalizado en las dictaduras de Italia, Alemania, Austria, etc.

España no podía ser una excepción en ese proceso histórico de la vida de relación social.

Los avances político-sociales contenidos en la Constitución de la República sembraron la desesperación en los medios explotadores, que culminó en la reacción de éstas y en su exaltación, no importa por qué medios ni con cuales complicidades, en el Poder, desde el cual vienen hallando todas las derechas y destruyendo todas las libertades.

La forma deshonesta y anti-constitucional en que se ha resuelto la última crisis gubernamental, es un paso más hacia la dictadura vaticanista pese a lo encubierto de los móviles.

Claro que ello tiene su contrariedad; espolear la conciencia de las clases trabajadoras y aglutinarlas para empresas liberadoras. Los sucesos de octubre fueron su resultante.

Como consecuencia de aquellos sucesos, y de otros análogos, hay muchos hombres condenados a muerte. Los partidarios de la pena de muerte han vuelto a escalar el Poder. Esto implica el levantamiento de patibulos, doble candado a las cárceles atestadas de indelincuentes, mantener la clausura de los sindicatos y la suspensión de la prensa proletaria; la caída vertical de los salarios, el atropello por ley.

[Todavía es tiempo! ¡Salgamos al paso a tanto desafuero! ¡Reforcemos los sindicatos! ¡¡Unámonos!!

CENTRO OBRERO DE LA VILETA

Convoca Junta General extraordinaria para el Domingo, día 12, a las 5 y media de la tarde, para tratar de la instalación de una máquina de cine.

La Vileta 9 Mayo de 1935.— El Comité.

LEA todas las semanas EL OBRERO BALEAR

Imp. G. M.-Palma

PRIMAVERA - VERANO  
ENCARGUE SUS HECHURAS  
NAVARRETE ● SASTRE  
HECHURAS DESDE 5 DUROS  
Calle Siete Esquinas, 20-1.º

65 San Miguel, 67

LA FILADORA

Teléfono n.º 1760

PRECIO FIJO

Recibidas las novedades para PRIMAVERA y VERANO

La casa mejor surtida y más económica de Mallorca

Visite nuestras secciones de LANERIA y SEDERIA en donde encontrará lo más nuevo en toda clase de artículos de fantasía y un espléndido surtido de percales, batistas, trobalcos para batas y vestidos de campo y playa.

Le ofrecemos un extenso surtido en frescos, familas, driles, listas de Mallorca, para trajes caballero, de primera calidad a precios muy económicos

Gran variedad en camisas, camisetas fantasía, corbatas, cinturones, etc., etc.

Espléndido surtido en trajes baño, albornoques, tela rusa, sacos, sombrillas y toda clase de artículos para BAÑO, PLAYA y CAMPO

SASTRERIA A MEDIDA

Ropas hechas para Caballero

# EL OBRERO BALEAR

Redacción y Administración: Sindicato, 176-1.º - P R L M B

COMENTARIO

## El mitin del dos de Mayo

El poco espacio de que disponemos, nos obligó a dejar para otro número el comentario que nos sugirió el acto celebrado el día dos de los corrientes, en la Casa del Pueblo, organizado por la U. G. T. de Baleares.

Si los elementos que componen nuestras flamantes derechas asistieron, aunque no fuese más que como curiosos, a esa clase de actos, se pecarían de que la clase trabajadora está hoy más que nunca al lado de los partidos netamente marxistas. Cerca de tres mil camaradas, apiñados, se agruparon en el Salón teatro de la Casa del Pueblo para oír la palabra de los camaradas que tomaron parte en el acto. Los camaradas que asistieron al mitin, salieron satisfechos. Satisfechos porque pudieron darse cuenta de que nuestros organismos sindicales y el Partido Socialista, están situados en el lugar que les corresponde.

Buena impresión nos causó el camarada que hizo uso de la palabra en nombre del Partido Comunista. Sus palabras, llenas de cordialidad, descansando sobre la base de unidad del proletariado, fueron del agrado del público, ya que no dejó escapar ni una palabra, ni un concepto, ni una alusión siquiera que pudiera dar lugar a que parte de los asistentes se sintieran molestos. ¡Cuánta diferencia de las palabras del camarada Vicente Arroyo, y las que tenemos que oír de algunos dirigentes del partido Comunista en Baleares! Aún en los momentos en que se dirige a los anarquistas, combatiéndolos, lo hacía en forma noble, leal, comprensiva. Por esa manera de hablar, vimos nosotros como incluso camaradas que pertenecen a la C. N. T., aplaudían. Fue un buen discurso el pronunciado por el citado camarada, que, como decimos, tenía por base la unidad del proletariado, sin distinción de matices.

Nuestro camarada Vidarte, vice-secretario del Comité Nacional del Partido Socialista y de la U. G. T., pronunció uno de los discursos más brillantes que se han pronunciado en la Casa del Pueblo. Palabras bien meditadas. Historió todo el proceso de la República desde los momentos en que se instauró el régimen, hasta nuestros días. Comparó los años de gobierno republicano-socialista, con el tiempo que han gobernado los lerrouxistas y los gil-robistas. Y tuvo momentos tan felices en la expresión y en el concepto, que varias veces el público, como movido por un resorte, se levantaba y, con el puño en alto, permanecía en pie unos momentos, victoreando al Partido y a sus hombres, para romper después en aplausos delirantes. ¡Con qué entusiasmo, con cuanta emoción se aplaudía al camarada Vidarte! Y es que Vidarte, como todos los oradores de nuestro Partido, meditan las palabras antes de pronunciarlas, y con el programa de nuestro partido, con su historia, con sus sacrificios, con su Verdad, que es la Verdad del oprimido, no tienen que hacer más que enfrentarlos con los programas de los anti-marxistas, recordarles su historia, desnudar su Verdad, para que la masa comprenda donde están los hombres que la defienden, y donde los que solo la buscan para medrar y esclavizarla.

Emoción en las palabras de Vidarte. Emoción en los aplausos de los trabajadores. Y flotando en la sala, el recuerdo de los que cayeron en la lucha de Octubre; los vejámenes y persecuciones sufridos; los fusilamientos; las campañas para deshonrar a los honrados, y las para honrar a los deshonorados. Y un deseo que se hace de cada día más fuerte: liberar a los presos político-sociales. Y otro: estrechar la unión del proletariado. Y otro: deseos de vencer... ¿Para qué? Para acabar con el régimen capitalista, con sus podredumbres y sus miserias.

Que los trabajadores mediten bien las palabras que se pronunciaron en este acto. Y ahora a trabajar. No tienen que perderse las enseñanzas. En los sindicatos, en los talleres y en las fábricas. ¡Libertad para los presos! ¡Solidaridad con los que sufren en la cárcel por defender la causa de los trabajadores! Y a estrechar los lazos de unión con todos los trabajadores.

## El cariño paternal de Juliá

Ultimamente se celebraron en el Ayuntamiento oposiciones para cubrir plazas de auxiliares. Entre los opositores figuraba un hijastro de Juliá. El chico tuvo mala pata y quedó eliminado de esas oposiciones. No obstante ello, había que contentar al Sr. Juliá y se amplió el concurso concediendo una plaza de 2.000 pesetetas al susodicho hijastro.

Dos mil pesetetas son realmente poca cosa para quien proyecta casarse. En ese caso se encuentra el hijastro de Juliá. ¿Como solucionar tan grave conflicto? Muy fácilmente. Creando una plaza de auxiliar de Caja con 4.500 del ala y adjudicarla al hijastro. Y así se ha hecho. Ahora el chico podrá casarse y vivir cufórico. No censuramos el acto de Juliá. Lo comprendemos y lo justificamos. Con los sacrificios que ha hecho por la Patria bien se merece esa recompensa.

En su recepción en el Ministerio de la Guerra, el flamante titular de la cartera de idem, ha hecho, según la Prensa, estas manifestaciones: «Aquí solo he de sentirme español, poniendo toda mi voluntad al servicio del ejército.

Mi norma será apoliticismo.....», y otras halagadoras para los militares. ¡Españotismo! ¡Apoliticismo! ¿No implican estos términos, pese a su vaguedad, la síntesis del fascismo? ¡Alerta, trabajadores!

## En defensa...

Fué siempre lamentable el abandono de este arbitrio, en el que nunca el Ayuntamiento fijó su atención, como se merece, con todo ser una de sus fuentes de mayor riqueza. Lo mismo aconteció en sus empleados, en los que siempre repercutió la política de modo ominoso. Otra desgracia, es la de que han estado dirigidos por hombres no aptos y ebrios, cuyos efectos desmoralizaron al buen empleado y fomentaron ese odio del pueblo ya difícil de extinguir.

Después del advenimiento de la República, fué a la minoría Socialista a quien le cupo la honra de subsanar, en parte, estos defectos y de establecer unas bases que, aunque endeble, beneficiaron y dieron garantía a estos empleados, los cuales cobraron confianza y correspondieron dando el máximo rendimiento; porque a pesar del aumento de sueldo, menos horas de trabajo, y rebaja en el arbitrio de cerdo y otros, el saldo fué favorable. La recompensa se dá a otros; pero a lo menos el Personal vióse, por primera vez, amparado.

El actual Ayuntamiento, a poco de constituirse, suprime la rebaja del cerdo y siembra de nuevo la alarma, anulando las susodichas bases con el consiguiente descuento de los domingos, sin tener en cuenta el derecho que tienen a cobrarlos; pues si no es justo que se les pague este lujo,—como dicen,—tampoco lo es que en domingo se les mande hacer servicio. Y un lujo, bien vale otro lujo.

Parece raro que quienes más deben comprender, no oigan el consejo de la experiencia.

Las reiteradas gestiones que ha hecho el personal de arbitrios, con el fin de volver a cobrar lo que se le ha quitado, se anuló ante la inconsideración de la Comisión Gestora, que mantiene su acuerdo basado, según ella, en la necesidad de atender a los en paro forzoso. Más esta razón es bien pobre; por cuanto si es necesario sacrificarse, que cada cual haga lo que pueda, empezando por la cabeza, como el ejemplo que dió otro Alcalde; pero no acometer sólo a la parte más débil que lo necesita, ni defraudar a unos jornaleros.

Por consiguiente, Sr. Alcalde, de seguir así, no será para honra suya, ni de la Comisión que preside; y lo más justo y razonable sería hacer que dichos empleados, y otros en análoga forma, pudieran recobrar, prontamente, los jornales descontados. Porque dejarlos con el Haber rebajado a un exiguo sueldo que no les alcanza para dar el debido alimento a sus hijos, es injusto y hasta inhumano. X.

## Tópicos de ocasión

«Protestamos contra toda violencia», dicen los republicanos de Soria en el manifiesto que dirigen a sus correligionarios.

Días atrás discutíamos sobre política. Uno de los contertulios expresaba su simpatía por el ideario socialista; sin embargo, era opuesto a toda violencia.

El «prescindir de la violencia» es un tópico que conviene analizar.

La Historia nos muestra que desde tiempos remotos la humanidad vivió dividida en dos clases: los dominadores, patricios, feudales, burgueses, etc. y los dominados, plebeyos, esclavos, siervos, asalariados.

Todas las doctrinas religiosas ofrecieron el paraíso de ultratumba a cambio de una vida de sumisión y renunciamiento. En el budismo las castas son como grados a recorrer para llegar a la perfección; la clase elevada está más próxima a dios, y se atribuye el derecho a dominar las demás que considera envilecidas. En el «Sermón de la Montaña» ofrece Cristo la felicidad eterna al manso.

Los privilegiados (sacerdotes, guerreros, patricios, elaboran e imponen a las clases inferiores reglas de vida inspiradas siempre en la sumisión, en la esperanza.

Ellos renuncian a la gloria eterna a cambio de la pasajera en la tierra.

La ventura celestial, dicen, será proporcionada al mérito, o, lo que es igual, al sacrificio.

Más, a pesar de las predicaciones, la chusma se rebela. Cuando la habitual violencia de los opresores se hace insostenible, produce convulsiones momentáneas que son ahogadas en sangre (Espartaco, la Jacquería). La violencia plebeya es punible siempre.

Y por motivos insignificantes fué permitido matar un esclavo, mutilar un siervo, mantener en la miseria a los obreros. Y la Inquisición se llamó Santo Oficio; los Estados practicaron la piratería, la guerra religiosa, el coloniaje. Y no se considera violencia el acaparar o destruir los artículos privando del consumo a media humanidad, ni que sectores importantes carezcan de vivienda, o que unos señores detentan bienes comunales; que el intermediario haga imposible la vida a productores y consumidores; que los trusts y monopolios se beneficien de minas y ríos dificultando el bienestar de los pueblos; que la banca pueda sustraer o malversar fondos ajenos; o que una oligarquía imponga sus caprichos.

Y se tiene como redentor o héroe al rebelde que triunfa: si fracasa se le cubre de oprobio. En Grecia han degradado a los militares que, caso de triunfar hubieran sido premiados: los mismos que hoy los denuestan hubieran sido pródigos en adulaciones.

La violencia sistemática de la clase privilegiada o dominante no es censurable. Y pregunto yo a los que usan el tópico de referencia: ¿cómo librarnos de una oligarquía o suprimir una institución arraigada cuando el Estado o clase gobernante se interesa en mantenerla?

X.

## Teatro de la Casa del Pueblo

Gran Velada

El próximo sábado, a las 9 de la noche.

Por la Cátedra de Declamación de la Escuela Nocturna, se pondrá en escena SE SOCIETAT DE GATONS, de B. Crespi, y otras.

Habrán bailes típicos del país, a cargo de los amateurs María Juan, Pepita Más y Antonio Planas, que ejecutarán «El Parado» de Valldemosa, y otros.

Habrán Baile de Sala al son de la Orquesta Ritmo S'Boys. Baile del Ramillete.

Se sorteará una valiosa joya.

Entrada, 0'50 pts.—Señoras, entrada gratis.